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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Fiscalía reconoce el poder de fuego de Ovidio Guzmán  
Cierra la información de la bitácora de vuelo del helicóptero que trasladó al narco a El Altiplano, 
ante el nivel de violencia, capacidad de armamento y apoyo civil de Los Chapitos 

 
Fentanilo pasa por México en ruta a EU 
Llega por el pacífico: López Obrador 

 
Simulan apertura; ocultan contratos 
En CDMX compran equipo médico a empresa de publicidad 

 
Combate militar en Tamaulipas neutraliza a nueve narcos al mes 
Inseguridad. De 700 criminales abatidos durante cuatro años, 391 operaban en territorios 
dominados por Golfo y Noreste; Zacatecas presenta grupo de reacción con soldados y marinos 

 
Caen acciones de bancos de EU, pese al plan emergente 
First Republic Bank se desploma 62% y Western Alliance 47% 

 
Ven mercados posible pausa en el ciclo de las alzas de la Fed 
Bonos del Tesoro. Desplome en rendimientos de notas a 2 años tras colapso bancario confirma 
cambio de escenario 

 
Quiebra de bancos en EU hace flaquear la fortaleza del peso frente al dólar 
En dos jornadas se depreció; ya casi toca los 19 por dólar 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Presidente se reúne con congresistas; acuden demócratas y 
republicanos a Palacio Nacional  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidente-se-reune-con-congresistas-acuden-
democratas-y-republicanos-a-palacio-nacional 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con congresistas 
estadunidenses y presentó las acciones y resultados obtenidos en contra 
“las cadenas internacionales de suministro de fentanilo y otros precursores 
químicos”. La reunión fue encabezada por el legislador republicano por 
Missouri, Jason Smith y también acudieron congresistas demócratas. 
De acuerdo con un comunicado de la Presidencia de la República, se trató 
de un diálogo “franco y abierto”. En materia económica, se precisó que 
México trabaja para “mantener y ampliar” el comercio entre ambos países. 
Además, López Obrador reiteró la importancia de la integración económica 
para ambos gobiernos, con respeto a las soberanías y ayuda mutua con el 
propósito de convertir a América del Norte “como la región más importante 
del mundo”, indicó el boletín de prensa. 
 
AMLO presume resultados contra fentanilo a legisladores de EU  
https://www.milenio.com/politica/amlo-presume-resultados-fentanilo-legisladores-eu 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó 
los resultados obtenidos por México en la lucha contra el tráfico de fentanilo 
y otros precursores químicos a la delegación bipartidista de legisladores y 
representantes estadunidenses. Luego de la reunión de casi tres horas 
llevadas a cabo en Palacio Nacional, la oficina de la Presidencia difundió un 
comunicado sobre el diálogo “franco y abierto” sobre los temas de interés 
en la agenda compartida. “El primer mandatario subrayó las acciones y 
resultados del gobierno de México en materia de lucha contra cadenas 
internacionales de suministro de fentanilo y otros precursores químicos en 
el marco del Entendimiento Bicentenario sobre Seguridad, Salud Pública y 
Comunidades Seguras”, dice el documento. Además, resaltó el trabajo que 
se realiza para mantener y ampliar el comercio entre ambos países.   
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Recordó que la relación estrecha y beneficiosa entre México y Estados 
Unidos ha generado gran cantidad de empleos, ingresos, riquezas y 
bienestar para los pueblos en ambos lados de la frontera. 
 
Fentanilo pasa por México en ruta a EU; llega por el Pacífico: 
López Obrador  
https://www.excelsior.com.mx/global/fentanilo-pasa-por-mexico-en-ruta-a-eu-llega-por-el-
pacifico-lopez-obrador/1575583 
En su camino hasta los consumidores finales en Estados Unidos, el fentanilo 
ilegal pasa por México, donde se le da forma de pastillas. Así lo alertó el 
congresista estadunidense Dan Newhouse, de Washington, en su artículo 
Estados Unidos debe detener la maquinaria letal china de fentanilo. Subrayó 
que más de 90% de la sustancia que entra de forma ilegal a su país proviene 
de la nación asiática. Sin embargo, aun cuando México es una escala en la 
ruta de la droga a EU, los estados fronterizos no encabezan las muertes de 
sobredosis en el país vecino. Virginia Occidental, Delaware y Tennessee, al 
este y sureste de EU, son los que lideran las muertes por el abuso de 
fármacos. Texas, estado que comparte frontera con Chihuahua, Coahuila, 
Nuevo León y Tamaulipas, registra la tasa más baja, con 6.3 muertes por 
cada cien mil habitantes. “Que conste que el fentanilo no se produce en 
México. Viene de Asia... entra una parte por los puertos de Pacífico y estamos 
ahí evitando su entrada ilegal”, indicó sobre el tema el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, en su conferencia matutina. 
 
La DEA debe explicar su relación con García Luna, asevera 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/14/politica/005n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que la Administración 
de Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés) del gobierno de Estados 
Unidos debe una explicación a México por su actuación y colaboración con 
Genaro García Luna, titular de Seguridad Pública en el sexenio de Felipe 
Calderón. Enfatizó que si bien hay colaboración en materia de seguridad 
con la Casa Blanca, ésta se da con base en el respeto a la soberanía, por lo 
que permitir la actuación de la DEA en el país, como ha planteado la 
oposición, sería una intromisión.  

https://www.excelsior.com.mx/global/fentanilo-pasa-por-mexico-en-ruta-a-eu-llega-por-el-pacifico-lopez-obrador/1575583
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Es permitir que pisoteen nuestra soberanía. Pero no sólo es eso:  
¿Cómo confiar en la DEA? ¿Lo han hecho muy bien? ¿Cómo no se dieron 
cuenta de lo de García Luna tanto tiempo? Ellos nos deben una explicación. 
Ojalá y antes de que García Luna pueda convertirse en testigo protegido (en 
el país vecino), que ellos digan qué sabían de él y de sus jefes (Vicente Fox y 
Calderón). ¿Por qué se han quedado callados?, señaló en la mañanera de 
ayer.  
 
Senadores pedirán comparecencia del gabinete de seguridad 
tras instalar comisión bicameral  
https://www.milenio.com/politica/senadores-pediran-comparecencia-del-gabinete-de-
seguridad 
Ciudad de México. - Una vez que se conforme la Comisión Bicamaral en 
Materia de Seguridad, el Senado solicitará a la Secretaría de la Defensa 
Nacional un informe sobre el presunto espionaje contra defensores de 
derechos humano y de inmediato se llamará a comparecer a los titulares de 
la Sedena, Marina y de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, así como 
al titular de la Guardia Nacional para revisar los indicadores de inseguridad 
en el país. Lo anterior, lo informaron por separado los coordinadores de 
Morena y PRD en el Senado, Ricardo Monreal y Miguel Ángel Mancera, 
respectivamente, y coincidieron que hay voluntad política de todas las 
fuerzas políticas en esta cámara para que esta semana quede integrada la 
Comisión Bicameral de Seguridad Pública. 
Esta comisión fue producto de un acuerdo político, derivado de la reforma 
al artículo quinto transitorio de la Constitución Política, que prorrogó hasta 
2028 la presencia de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pública. 
 
Cuesta cientos de vidas lucha contra el fentanilo.- Ebrard  
https://www.reforma.com/cuesta-cientos-de-vidas-lucha-contra-el-fentanilo-
ebrard/ar2568877 
Ciudad de México. - El Canciller Marcelo Ebrard aseguró que la lucha contra 
el fentanilo ha costado cientos de bajas de las fuerzas federales mexicanas 
y, pese a ese sacrificio, legisladores de ese país piden una intervención 
militar en territorio nacional.  
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Reunido en Washington con el Embajador Esteban Moctezuma y los 52 
cónsules mexicanos en el país vecino, dijo que el gobierno del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador no va a permitir que atropellen a México. 
"Con este costo de vidas humanas, ¿cómo es que estos señores se atreven 
a cuestionar nuestro compromiso o, peor aún, a pedir una intervención en 
nuestro país?", señaló. Ebrard se reunió con la representación diplomática 
en Estados Unidos por instrucción de López Obrador, quien pidió que se 
lleve a cabo una campaña informativa luego que los republicanos 
propusieron designar a los cárteles de la droga como organizaciones 
terroristas y utilizar al ejército de su país para combatirlos. 
 
FGR reconoce el poder de fuego de Ovidio Guzmán  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fgr-reconoce-el-poder-de-fuego-de-ovidio-
guzman 
Al clasificar como reservada la bitácora de vuelo del helicóptero que trasladó 
a Ovidio Guzmán, alias El Ratón, líder de Los Chapitos, facción del Cártel de 
Sinaloa, al penal de máxima seguridad de El Altiplano, la Fiscalía General de 
la República (FGR) reconoció el nivel de violencia y “la evidente fortaleza” de 
las organizaciones criminales, pues aseguró que cuentan con fuerza, 
capacidad de armamento y de generar violencia, incluso con el apoyo de la 
población, lo que ha provocado la muerte de centenares de miles de 
servidores públicos y civiles. EL UNIVERSAL requirió la versión pública de la 
bitácora del traslado por medio de una solicitud de información, pero la 
institución encabezada por el fiscal Alejandro Gertz Manero cerró la 
información al argumentar que su entrega representaría un “riesgo real, 
demostrable e identificable” y se podría poner en peligro la vida, salud y 
seguridad de los pilotos y sus familiares. “El nivel de violencia y la evidente 
fortaleza de las organizaciones criminales es pública y notoria, ya que dichos 
delincuentes cuentan con fuerza y capacidad de armamento y violencia, 
incluso a veces con el apoyo de la población, lo que ha provocado la muerte 
de centenares de miles de servidores públicos y personas de la sociedad. 
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Edmundo Jacobo: “Le ganamos la primera al Plan B”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/edmundo-jacobo-le-ganamos-la-primera-al-plan-b 
Tras ser destituido como secretario ejecutivo del Instituto Nacional Electoral 
(INE), con la publicación del plan B de la reforma electoral, Edmundo Jacobo 
se reincorporó este lunes a su cargo, y sostiene que seguirá hasta 2026, 
periodo para el que fue elegido por el Consejo General.  
El funcionario señala en entrevista con EL UNIVERSAL que esta es una 
primera batalla ganada contra la inconstitucionalidad del plan B, que se 
definirá en el Poder Judicial en las siguientes semanas. 
“Creo que es un paso importante, de muchos que tendrán que darse, para 
hacer ver la inconstitucionalidad e ilegalidad del plan B”, sostiene. 
Recuerda que el Consejo General del INE, por unanimidad instruyó a la 
Secretaría Ejecutiva a que interponga todos los recursos legales al alcance 
para controvertir la reforma ante la Corte y el Tribunal Electoral. 
 
Crisis de la banca en EU pega al peso  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/turbulencia-financiera-en-eu-presiona-banxico-y-
fed 
La turbulencia generada por el colapso de Silicon Valley Bank (SVB) debilitó 
en lo inmediato al superpeso y las acciones de instituciones financieras a 
escala global, pero también podría modificar el panorama de las tasas de 
interés en Estados Unidos y México, dijeron especialistas. “Hace una semana 
estábamos viendo si la tasa de referencia en Estados Unidos iba a aumentar 
50 puntos base y hasta qué nivel iba a llegar, pero ahora con la quiebra de 
SVB ya no estamos discutiendo eso. Ahorita el punto es si la Reserva Federal 
(Fed) moderará su política, porque subir más las tasas tiene implicaciones 
de estabilidad financiera”, advirtió Adrián Muñiz, subdirector de análisis 
económico de Vector CB. En su opinión, este nuevo panorama de la política 
monetaria de la Fed puede traer implicaciones a la política monetaria en 
México. Para él, lo más importante será que el Banco de México va a voltear 
a ver con más fuerza datos internos para tomar sus próximas decisiones. 
“Banco de México le va a dar más énfasis a la parte interna, que es 
básicamente la tasa de inflación, porque de la parte externa no va a haber 
presión real, ya que la Reserva Federal muy probablemente va a ser menos 
dura, más dovish [suave] de lo que era hace una semana”, dijo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/edmundo-jacobo-le-ganamos-la-primera-al-plan-b
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/turbulencia-financiera-en-eu-presiona-banxico-y-fed
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/turbulencia-financiera-en-eu-presiona-banxico-y-fed


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Afirman que AMLO es cercano a cúpula militar, no a soldados  
https://www.reforma.com/afirman-que-amlo-es-cercano-a-cupula-militar-no-a-
soldados/ar2568722?v=5 
Ciudad de México. - Diputados de oposición afirmaron que las 
movilizaciones de ayer en distintas ciudades del País en apoyo a elementos 
militares evidencian que la simpatía del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador no está con el soldado raso sino con la cúpula militar. En entrevista 
por separado, informaron que solicitarán al titular de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, una explicación sobre los 
presuntos actos de espionaje cometidos por la dependencia a su cargo. 
El vicecoordinador del PAN, Jorge Triana, señaló que las movilizaciones en 
apoyo a las Fuerzas Armadas dejaron claro que la cercanía del Presidente 
no es con el pueblo uniformado sino con la cúpula del Ejército. 
Triana lamentó que mientras esto pasa, la tropa, los soldados y los marinos 
no sólo vivan en la precariedad sino que sean víctimas de abuso, al punto en 
el que se consideran abandonados por el jefe del Ejecutivo federal. 
"Las movilizaciones en apoyo a las Fuerzas Armadas desnudan al 
Presidente. Ahora queda claro que su cercanía no es con el pueblo 
uniformado, sólo es con la cúpula militar, a la que ha consentido con 
contratos y negocios al amparo del poder", indicó. 
 
Caen 5 ex jefes por transas en Segalmex  
https://www.reforma.com/caen-5-ex-jefes-por-transas-en-segalmex/ar2568851?v=5 
Ciudad de México. - Seguridad Alimentaria de México (Segalmex) -antes 
Conasupo- ha sido señalada de transas, desvíos, negocios con empresas 
fantasma, adquisiciones a precios inflados y hasta la compra ilegal de bonos 
bursátiles. Este fin de semana la Fiscalía General de la República logró la 
captura de 8 de los 22 imputados en el caso de los 142 millones de pesos que 
pagó Segalmex en la compra de 7 mil 800 toneladas de azúcar, de las que 
sólo recibió 3 mil 110. Un juez federal les dictó la prisión preventiva oficiosa y 
dejó internados a siete acusados en el Penal Federal del Altiplano y a una 
mujer en el Penal Federal Femenil de Morelos.  
La Policía Federal Ministerial (PFM) detuvo en cuatro entidades de la 
República a cinco ex servidores públicos de Segalmex, a dos representantes 
de la proveedora Carregin y a un particular que recibió los recursos en sus  
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cuentas, con base en la orden de aprehensión girada el pasado 2 de marzo. 
En el caso de los ex funcionarios detenidos, sus capturas fueron giradas 
únicamente por el delito de delincuencia organizada, aunque otros 
prófugos de la justicia y particulares son perseguidos por ese ilícito y por 
lavado de dinero. 
 
Ataques de republicanos contra México influirán en el sentido 
del voto: activista  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/14/politica/003n1pol 
Washington y Nueva York., Los votantes de origen mexicano en Estados 
Unidos, incluido Texas, están atentos a cómo algunos políticos 
estadunidenses atacan a México y eso influirá en su decisión en las próximas 
elecciones, declaró a La Jornada Lydia Camarillo, presidenta de Southwest 
Voter Registration and Education Project. Esos republicanos usan el tema 
sólo para generar apoyo entre sectores ultraderechistas, expuso Camarillo, 
quien encabeza la organización más antigua dedicada a empadronar y 
promover el voto latino en Estados Unidos. Me complace que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador haya hecho una declaración pública clara de 
que México es una nación soberana, afirmó. El mandatario advirtió la 
semana pasada que llamaría a los votantes de origen mexicano en Estados 
Unidos a que sufraguen contra políticos que proponen usar las fuerzas 
armadas estadunidenses para combatir a los cárteles de la droga en México. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/oposicion-recibe-bien-
de-hoyos-pero 
Nos cuentan que al interior de Va por México recibieron bien la aspiración 
del expresidente de la Coparmex, Gustavo de Hoyos, para encabezar la 
candidatura presidencial del bloque opositor en 2024, e incluso nos 
adelantan que garantizan que habrá condiciones de equidad para él y todos 
aquellos que quieran participar. Sin embargo, lo que no cayó nada bien es 
que al destaparse abriera fuego contra los partidos y los políticos. Aseguran 
que, dado que México tiene un sistema en el que, primordialmente, se llega 
al poder a través de los partidos políticos, y es muy complicado hacerlo por 
la vía independiente, en el bloque opositor consideran que don Gustavo se 
pasó de tueste, pues si logra convencer, tendrá que ser postulado por los 
institutos políticos que tanto criticó. Y, por otro lado, consideran que sus 
comentarios pueden ser tomados como un insulto para quienes hoy 
encabezan las encuestas y que junto con él podrían participar en el proceso 
de selección: Beatriz Paredes, Miguel Ángel Mancera y Santiago Creel. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-14/op245180 
SI ÁRBOL que crece torcido jamás su tronco endereza, la cosa pinta mal para 
el INE con la selección de sus nuevos consejeros electorales. Y no por los 
aspirantes, sino porque el Comité Evaluador está actuando como si su 
misión fuera sembrar dudas sobre todo el proceso. 
COSA DE VER las denuncias que hizo Miguel Ángel Lara Otaola sobre las 
irregularidades, inconsistencias y absurdos en la aplicación del examen, que 
él mismo presentó. Doctor en Integridad Electoral y miembro del Electoral 
Integrity Project, algo sabe del tema cuando advierte que, de entrada, el 
sistema de cómputo no funcionó adecuadamente, se interrumpía 
constantemente y hubo gente que no pudo acabar el examen debido a eso. 
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EL COLMO es que las preguntas no fueron elaboradas por una institución 
académica o por especialistas. Eso provocó que en las 80 preguntas 
imperara la ambigüedad y, lo que es peor, que las respuestas pudieran ser 
una cosa u otra... o de plano que fueran erróneas. Más que "evaluador", 
parece que se trata de un Comité Demoledor. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1676 
Que en medio de la polémica entre México y Estados Unidos por el fentanilo, 
Presidencia prepara una apretada agenda para el próximo domingo 
cuando nuevamente visitarán México legisladores estadunidenses, pero 
ahora para conocer el proyecto del Istmo en Veracruz, que incluye la llegada 
de John Kerry, enviado para el clima de la Casa Blanca. Sin embargo, el 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador busca dejar claro el tema a 
tratar para que la droga no gane el reflector al plan original de las energías 
limpias, sobre todo porque el enfrentamiento con los republicanos ha 
subido de tono desde la semana pasada. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Montón coahuilense  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/monton-coahuilense 
Los morenistas están echando montón para tratar de ganar la gubernatura 
de Coahuila. A pesar de que Coahuila representa solo el 4% de la lista 
nominal de electores del país, y como se lleva a cabo al mismo tiempo que 
la del Estado de México no acapara los reflectores nacionales, se torna 
interesante porque representa la alianza entre jugadores que antes no 
habían podido operar de la mano.  Adán Augusto López, secretario de 
Gobernación, operó en serio para que el candidato de Morena en Coahuila 
sea el senador Armando Guadiana. Metió a miembros de la mafia del 
carbón, presuntos operadores del huachicol, de las aduanas, exmapaches 
priistas, exalcaldes denunciados por desvíos y hasta un compadre de 
Humberto Moreira, acusado y preso por secuestro. A principios de febrero, 
las dirigencias de las secciones sindicales 35 y 38 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) en Coahuila fueron notificadas por su 
dirigente nacional de que por acuerdo con el secretario Adán Augusto, 
debían apoyar la campaña del “compañero Armando Guadiana”. 
 
Mario Maldonado 
La 4T va implacable contra aerolíneas mexicanas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-4t-va-implacable-contra-
aerolineas-mexicanas 
Andrés Manuel López Obrador lleva poco más de cuatro años viajando 
frecuentemente en aerolíneas comerciales. En ese tiempo, el presidente se 
ha enfrentado a algunas de las vicisitudes que padecen los usuarios, como 
los retrasos, las cancelaciones, la infraestructura deficiente de la mayoría de 
los aeropuertos y las tarifas. Aunque él no paga los boletos de avión, sino 
nosotros los contribuyentes, casi siempre pregunta al encargado de 
coordinar su Ayudantía, Daniel Asaf, cuánto costaron e intenta llevar una 
bitácora. Según personas que han viajado con AMLO, es común escuchar 
que se queje de las tarifas aéreas.  
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El presidente quizá desconozca que los impuestos, como la Tarifa de Uso 
Aeroportuario (TUA), llegan a representar hasta 65% del precio de un boleto 
de avión. Este 2023 el gobierno mexicano, a través de la Secretaría de 
Hacienda, impuso un aumento de 7.7% a la TUA para compensar la inflación. 
 
Salvador García Soto 
La contraofensiva de Palacio Nacional  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-contraofensiva-de-
palacio-nacional 
Después de una semana de haber actuado de manera solamente reactiva y 
ante la fuerza que está tomando la campaña del partido Republicano en 
Estados Unidos, para acusar al gobierno mexicano de no actuar ante los 
cárteles productores y traficantes de fentanilo y pedir una intervención 
estadounidense en México, el gobierno del presidente López Obrador pasó 
ayer a la contraofensiva y comenzó a hablar con congresistas del país vecino, 
a los que les explicó las acciones que lleva a cabo su administración para 
frenar el tráfico de fentanilo, además de instruir a los 52 cónsules y al 
embajador mexicano en Estados Unidos a iniciar una campaña en los 
medios de aquel país para “no permitir que atropellen a México” con 
mentiras. 
 
Héctor de Mauleón 
La vida de reyes del Pez y El Fresa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-vida-de-reyes-del-pez-y-el-
fresa 
El 2 de marzo fueron detectados los hermanos Hurtado Olascoaga, líderes 
de la Familia Michoacana, en lo alto de la sierra de Petatlán, en Guerrero.  
Desde finales del año pasado se ha intensificado la persecución emprendida 
por el Ejército con contra de José Alfredo Hurtado, alias El Pez, y de su 
hermano Johnny, apodado El Fresa.  Más de una veintena de lujosas 
propiedades se les han asegurado en el Edomex, Michoacán y Guerrero. 
A finales de la década pasada, El Pez fue enviado por el entonces líder de la 
Familia Michoacana, Jesús María Chávez Magaña, El Pony, a apoderarse de 
los municipios mexiquenses de Bejucos, Luvianos, Tejupilco y Tlatlaya.  
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Sergio Sarmiento 
¿México seguro?  
https://www.reforma.com/mexico-seguro-2023-03-14/op245182 
"Es más seguro México que Estados Unidos". Andrés Manuel López Obrador 
Ayer en la mañanera Octavio Valdez, reportero de Univisión, le preguntó al 
presidente López Obrador si es seguro para los visitantes extranjeros y 
mexicanos que viven en el exterior viajar a México. AMLO respondió: "Es más 
seguro México que Estados Unidos y no hay ningún problema para viajar a 
México con seguridad; eso lo saben los ciudadanos estadounidenses y, 
desde luego, nuestros paisanos que están allá. Ellos están bien 
informados...". Si México fuese inseguro, "no estarían llegando tantos 
estadounidenses a vivir en la Ciudad de México y a todo el país". Sobre las 
alertas de seguridad en Estados Unidos, declaró: "Esta es una campaña en 
contra de México de los políticos conservadores de Estados Unidos que no 
quieren que se siga transformando el país para bien de los mexicanos". 
 
Carlos Marín 
Injerencismo del gobierno mexicano  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/injerencismo-del-
gobierno-mexicano 
Pese a que el ejército de EU y la propia Casa Blanca descartan que sus tropas 
combatan en nuestro territorio a las bandas del narcotráfico, el gobierno 
mexicano libra una histérica batalla “por la soberanía”. 
¿Pretexto?: la reactivación de una vieja iniciativa extremista para que a esos 
grupos se les declare “terroristas”. 
El tema es politiquero, destinado al consumo interno de cada país, porque 
en 2024 habrá elecciones presidenciales en los dos. 
Para efectos prácticos, la única injerencia extranjera viene siendo la del 
gobierno mexicano mediante el envío del canciller Marcelo Ebrard a 
Washington para instruir a los 50 cónsules a “orientar” el voto de los 
mexicanos radicados allá contra los “intervencionistas”. 
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Joaquín López-Dóriga 
Una oposición huérfana  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/una-oposicion-
huerfana 
Con la edad, unos entran en razón; otros la pierden. Florestán  
Desde que el presidente López Obrador abrió la temporada de caza de la 
sucesión presidencial, tras el resultado adverso en la Ciudad de México en 
junio de 2021, la conversación nacional se centró en eso. Y desde entonces 
esa ha sido la temática. Primero sus corcholatas, como bautizó a sus 
elegidos después de autodeclararse su destapador, y apuntó a Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López Hernández y tuvo que 
aceptar a Ricardo Monreal.  
Tras ese banderazo se abrieron las precampañas, en las que quien ha tenido 
más actividad, respaldo y crítica es Claudia Sheinbaum, favorita del primer 
círculo del palacio presidencial, y aparentemente de él. 
 
Enrique Quintana 
Se detuvo el pánico… por lo pronto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/14/se-detuvo-el-
panico-por-lo-pronto/ 
Por lo pronto se logró detener el pánico. Las acciones de las autoridades 
norteamericanas, que aseguraron la totalidad de los depósitos del Silicon 
Valley Bank (SVB) así como del Signature Bank, independientemente de su 
monto, lograron evitar que la preocupación en los mercados le pegara de 
manera sensible a otras instituciones bancarias. 
Antes de la apertura de los mercados en Estados Unidos, el temor ya había 
llevado a fuertes caídas en las bolsas europeas, que cerraron con retrocesos 
de alrededor de 3 por ciento. Ocurrió lo mismo con ese termómetro del 
riesgo, que es la cotización del peso frente al dólar.  
Antes de la apertura de ayer, nuestra moneda se había depreciado hasta 
ubicarse por arriba de los 19 pesos por dólar.   
Con los anuncios hechos por los reguladores en EU, ayer por la tarde el peso 
se logró recuperar hasta niveles cercanos a los 18.90 por dólar. 
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Raymundo Riva Palacio 
Las mafias en Estados Unidos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/14/las-mafias-
en-estados-unidos/ 
Washington, la capital de Estados Unidos, se divide en cuatro grandes 
zonas, noroeste y suroeste, noreste y sureste. El noroeste es donde se 
concentra la principal actividad de la ciudad federal –que habitan 
mayoritariamente funcionarios, burócratas, legisladores, diplomáticos, 
cabilderos, consultoras, periodistas y espías– y donde están sus grandes 
zonas residenciales –como Foxhall y Georgetown–. El sureste es lo contrario, 
sobre todo en una zona cerca de los límites con Maryland, que se llama 
Anacostia. Ahí hay barrios donde no se atreve a entrar la policía, y durante 
mucho tiempo ha existido un acuerdo no escrito entre la autoridad local y 
los criminales: a cambio de mantener el noroeste libre de delitos, Anacostia 
era de ellos, para todo su negocio de narcomenudeo. 
 
Darío Celis 
Las “consentidas” de Aduanas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/14/las-consentidas-de-
aduanas/ 
EN QUÉ TREMENDO lío se está convirtiendo el proceso de adquisición de 
equipos de inspección no intrusiva (rayos X) para el equipamiento de todas 
las aduanas del país de la Secretaría de la Defensa Nacional. 
Fuentes cercanas apuntan que una de las empresas concursantes ya tiene 
la venia de los militares. Se trata de Ingeniería Operativa de José Cañedo, 
quien también es propietario de la empresa Provetecnia. Esta posee el 
contrato de equipos de rayos X en el Aeropuerto Internacional de la CdMx 
(AICM), hoy inservibles, desactualizados y que representan un riesgo para la 
seguridad los usuarios. Cualquiera que haya utilizado recientemente las dos 
terminales del aeropuerto que dirige el vicealmirante piloto aviador retirado 
Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño puede comprobarlo. 
EL FONATUR, QUE dirige Javier May, licitó los servicios de seguridad, 
protección y vigilancia para sus oficinas centrales y para las instalaciones de 
las unidades de negocio de la empresa Tren Maya. Sólo recibió una 
propuesta.  
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Fue del consorcio integrado por Grupo de Seguridad Privada Pryse de 
México, Protección Resguardo y Servicios Empresariales y Servicios 
Integrales Valbón, que ganaron un contrato de 88 millones de pesos para 
dar servicio hasta el 31 de diciembre de 2023. Pryse es una de las que se 
benefició con contratos para resguardar casetas de Capufe, pese a que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el servicio sería 
proporcionado por cuerpos policiacos federales. 
 
Julio Hernández López 
Astillero 
https://www.jornada.com.mx/2023/03/14/opinion/008o1pol 
La estrategia simulatoria de Claudio X. Gónzalez y banda empresarial que le 
acompaña ha quedado de manifiesto en la autopostulación videograbada 
de Gustavo Adolfo de Hoyos Walther como presunto precandidato 
presidencial ciudadano.  
De Hoyos ha sido uno más de la larga lista de empleados que los grandes 
capitales colocan al frente de las cámaras empresariales para cumplir las 
instrucciones de los jefes verdaderos. Abogado de empresa que el mes 
pasado cumplió 57 años de edad (nacido en Monterrey, criado en Mexicali), 
encabeza el bufete De Hoyos Avilés, cuyas áreas de práctica son ley 
gubernamental, ley de protección de activos, derecho bancario, litigio 
farmacéutico, confianza y relaciones contractuales, y bienes raíces, según su 
página de internet https://bit.ly/3l3H9b6. Ahí mismo describe que nuestro 
bufete de abogados representa a personas y empresas mexicanas que 
hacen negocios en el exterior, así como a extranjeros que invierten o tienen 
negocios en México (LinkedIn: https://bit.ly/3ZLY2Wz). 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Delegaciones Sedatu, PA y RAN discriminan a mujeres  
https://www.cronicahidalgo.com/2023/03/14/delegaciones-sedatu-pa-y-ran-discriminan-a-
mujeres/ 
Hidalgo. - La diputada integrante del Grupo Legislativo del Partido Morena, 
Juana Vanesa Escalante Arroyo, conminó a las dependencias federales de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la 
Procuraduría Agraria (PA) y el Registro Agrario Nacional (RAN) a que eviten 
actos discriminatorios contra mujeres campesinas ejidatarias o comuneras. 
Esto, al considerar que existe una clara discriminación y una afectación al 
derecho a la mujer a ser reconocida dentro del núcleo ejidal, toda vez que 
sólo se les puede otorgar el término de “ejidataria” este se otorga al recibir 
la tierra como herencia tras la muerte del esposo.  
La representante local expuso que, de acuerdo con la Sedatu, a diciembre 
de 2022, contaba con 30 mil 145 mujeres con calidad de ejidatarias; 6 mil 171 
comuneras; 6 mil 876 posesionarias y 1 mil 329 avecindadas, aun cuando no 
se les ha expedido documentos.  
Mientras que, en el Registro Agrario Nacional, en su última estadística 
publicada durante el último mes de 2022, existe un total de 22 mil 915 
posesionarios de los cuales 6 mil 876 son mujeres y 16 mil 039 son hombres. 
 
De “muertos” que siguen vivos y tierras robadas en la Mixteca 
de Oaxaca  
https://www.educaoaxaca.org/de-muertos-que-siguen-vivos-y-tierras-robadas-en-la-
mixteca-de-oaxaca/ 
Oaxaca. - La periodista Gloria Muñoz publicó recientemente, en la sección 
Ojarasca del periódico La Jornada, un amplio reportaje sobre un caso de 
despojo territorial en la Mixteca oaxaqueña. Aquí presentamos un extracto 
de este: “Vine a entrevistar a algunos de los 1,013 muertos que el Registro 
Civil estatal, el Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria avalaron 
que fallecieron.  
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Los encontré vivitos y coleando. Conversamos con cuatro de ellos justo a un 
lado del panteón, en la loma de este pueblo de la Mixteca Alta, donde hay 
tres tumbas con tres muertos de verdad, todos asesinados el 30 de abril del 
2008, día en que la gente al mando de Freddy Morales, quien está preso por 
estos crímenes, decidió quitarles la vida en el marco de la lucha por la tierra 
que históricamente le corresponde a Santo Domingo Ixcatlán, pero que la 
gente de Chalcatongo, la cuna del exgobernador priísta Ulises Ruiz, reclama 
como propias para venderlas”.  
 
Solicitan más reductores en el kilómetro ocho, en Tihuatlán  
https://noreste.net/solicitan-mas-reductores-en-el-kilometro-ocho-en-tihuatlan/ 
Veracruz. - Padres de familia de la escuela primaria Revolución Mexicana del 
kilómetro ocho, ejido Lázaro Cárdenas dieron a conocer sobre la urgente 
necesidad para la instalación de más reductores de velocidad, ya que los 
actuales que instaló la SCT son insuficientes. Por un lado, en periodos 
pasados enfrentaron el problema de la obstrucción de los accesos, donde 
finalmente se asignó otra entrada, con el apoyo de Asentamientos 
Humanos y la solicitud de colindancias ante la Procuraduría Agraria. 
Otra preocupación es el riesgo frecuente que enfrentan padres de familia y 
sus hijos, quienes tienen que cruzar la carretera para acudir a la escuela, la 
mayoría con el problema en ser atropellados por el exceso de velocidad que 
transitan las unidades. 
 
Autoridades universitarias montaron guardia ante el féretro de 
Esther Hernández-Palacios  
https://versiones.com.mx/2023/03/13/autoridades-universitarias-montaron-guardia-ante-el-
feretro-de-esther-hernandez-palacios/ 
Como muestra de respeto y afecto a la Doctora María Esther Hernández 
Palacios Mirón, Sara Ladrón de Guevara, Ex rectora de la UV; Martín Aguilar 
Sánchez, Rector de nuestra Máxima Casa de Estudios; Juan Ortiz Escamilla, 
Secretario Académico, y Luis Hernández Palacios Mirón, Procurador 
Nacional Agrario, montaron guardia ante el féretro de la poeta, ensayista, 
académica e investigadora xalapeña. Como se informó de manera oportuna 
en este medio, víctima de cáncer, María Esther del Carmen Hernández-
Palacios Mirón, falleció ayer poco después de las 14 horas de este día. 

https://noreste.net/solicitan-mas-reductores-en-el-kilometro-ocho-en-tihuatlan/
https://versiones.com.mx/2023/03/13/autoridades-universitarias-montaron-guardia-ante-el-feretro-de-esther-hernandez-palacios/
https://versiones.com.mx/2023/03/13/autoridades-universitarias-montaron-guardia-ante-el-feretro-de-esther-hernandez-palacios/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
A Esther le sobreviven dos hijas y tres nietos.  
Ella fue hija del ex Rector de la Universidad Veracruzana, Aureliano 
Hernández Palacios y fue hermana de Luis Hernández-Palacios Mirón, 
Procurador Agrario y Fernando Aureliano Hernández-Palacios Mirón, 
secretario particular de la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Nace la Asociación Regional de Comunidades Indígenas del 
Pueblo Xhidza y Xhon en Oaxaca  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/nace-la-asociacion-regional-de-comunidades-indigenas-
del-pueblo-xhidza-y-xhon-en-oaxaca-328864 
Oaxaca. - En esta comunidad serrana, cuyo nombre en zapoteco es 
“Lashichhiaj” (Llanura de piedras), se llevó a cabo la primera asamblea 
regional entre el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y la 
Asociación de comunidades del pueblo Xhidza y Xhon de la Sierra Juárez de 
Oaxaca. Al dirigir esta sesión de trabajo, el director general del INPI, Adelfo 
Regino Montes –acompañado de 61 autoridades municipales y 
comunitarias–, hizo una remembranza sobre la propuesta de reforma al 
artículo segundo de la Constitución Federal. Y es que, en 1994, el gobierno 
federal hizo una convocatoria a las comunidades para reglamentar el 
artículo antes mencionado, y esta comunidad de Lachirioag fue la sede de 
esas reflexiones, para que se reconocieran los derechos políticos, 
económicos, sociales, jurídicos y culturales de los pueblos indígenas:  
“Esa es la voz, pensamiento y palabra de nuestros pueblos, que ha tenido 
importancia fundamental en este proceso de reconocimiento de nuestros 
derechos, ahora tenemos otro evento histórico que explica nuestra 
presencia aquí”. 
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Colectivo en Yucatán busca protección legal de los cenotes  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2023/3/14/colectivo-en-yucatan-busca-proteccion-
legal-de-los-cenotes-391157.html 
Yucatán. - El colectivo Kanan ts’ono’ot (Guardianes de los cenotes) obtuvo el 
6 de marzo pasado la suspensión provisional de un amparo que promovió 
en el Juzgado 4o. de Distrito de Yucatán para proteger todo el territorio de 
la Reserva Estatal Geohidrológica del Anillo de Cenotes. Con asesoría de la 
abogada Lourdes Medina Carrillo, quien en este litigio se desempeña como 
abogada particular del colectivo Kanan porque también lo es del equipo 
Indignación, los promoventes del amparo buscan que los cenotes de este 
territorio sean declarados sujetos de derecho para que las comunidades 
sean guardianes y defensores de estos acuíferos subterráneos naturales. 
El colectivo recordó que la Reserva Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes 
provee el 42% del volumen de agua dulce a Yucatán y el 19% de toda la 
Península. Desde hace años en su territorio están asentadas 353 granjas 
porcícolas de las 507 registradas por la Semarnat y apenas 13 cuentan con 
autorización de Manifiesto de Impacto Ambiental, lo que arroja que esta 
actividad agropecuaria no sea sustentable, regulada ni supervisada. 
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Consultar fechas anteriores 
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